

# EL DIARIO

Periódico imparcial

Anuncios y comunicados.

A PRECIOS CONVENCIONADOS  
Toda la correspondencia de carácter administrativo al Administrador

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Precios de suscripción

En Orihuela, un mes. . . . . 1.00  
Fuera, un trimestre. . . . . 3.50  
Pago anticipado

## Almacén de maderas Adolfo Wanuosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela. En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran variedad en los precios y maderas de calidad superior a los que en otras partes se han vendido en la ciudad, puesto que el señor Adolfo Wanuosell Calvoch tiene firmado los varios contratos con las casas más importantes de la ciudad, con el fin de poder competir e inmaculados los precios de España.

Calle de Unión Agrícola Orihuela

## Pañería de Eleuterio Garcia

Mayor, 14, ORIHUELA

Se acaba de recibir para la próxima temporada de verano un selecto surtido en lanillas, australias, cheviot y FRESCOS decatizados inecogibles. LA CUÑAS y estan bres finisimos azules tina sólidos. Armures, Gergas, Viññas y Brapiés, negros permanentes. — Bonita colección en pantalones de medio ancho, estilo inglés en blanco y colores. — Variados surtidos en trajes chalecos fantasía. — Infinidad de Holandas, Briles é Hilos propios era trajes de caballero. — Especialidad en Sarguillas, Tamis, Alpacas y rinos franceses para sotanas y manteos. — Precios sin competencia.

## Ocasión

SE VENDE un huerto de naranjos sanguinos, de diez a sesenta metros de anchura y tres hectáreas, consriego de la acquia de Callosa, situadas en el término de Catral. Darán razón en Callosa, calle Paseo de la Fotación, num. 1.

## ASOCIACIÓN OBRERA LOS CTOS DE YER

La manifestación.

Poco después de las nueve y media de la mañana de ayer, se organizó en la puerta de la Casa Consistorial, la manifestación de obreros de esta ciudad, llevando una bandera na-

cional. Numerosos obreros la formaban, yendo al frente de la misma, la junta organizadora de la asociación, y los periodistas, señores Sansano, Castelló y Teruel. En todo el trayecto que recorrió, fué engrosando, con núcleos importantes de trabajadores, que daban frecuentes vivas a la asociación, a la clase obrera y al trabajo honrado. En la puerta del retén, se vitoreó al cuerpo de seguridad, y en la del alcalde, a esta autoridad. En la de Nuestra Patrona, se dieron vivas a la Virgen de Monserrate. En la puerta de su domicilio, se unió a los manifestantes el letrado D. Vicente Garcia Guillén, que fué aclamado, contestando este con vivas a los obreros orcelitanos.

Al llegar al teatro circo, vióse que éste estaba ya casi lleno de obreros y público que esperaba a los manifestantes, a los que saludaron con una ovación.

Al pasar por la puerta del cuartel del batallón de reserva, se dieron vivas al ejército.

### El mitin

El teatro circo estaba concurridísimo viéndose numerosísimos obreros y otras personalidades que ocupaban las localidades y las gradas.

Ocupó la presidencia el presidente de la junta provisional de la asociación, el obrero apañador Bernardino Arroniz, quien la cedió al diputado provincial, D. Francisco Ballesteros Meseguer. Declaró este

abierta la sesión, cediendo la palabra al joven propagandista, don

Luis Riera

Explica éste su presencia en el acto por ser hijo de un obrero, y por querer con su palabra, defender las doctrinas de Jesucristo, diciendo que del estudio que tiene hecho de la Historia Universal, deduce que ni los imperios, ni las repúblicas, ni las más modernas formas de gobierno, solucionan el difícil problema social, para el cual la solución única, está en las doctrinas del crucificado, procurando que los ricos, no vivan vida de disipación, y que ayuden y protejan a los pobres, por la caridad, añadiendo que si los obreros siguen las máximas evangélicas, encontrarán la satisfacción de sus necesidades, pero que si se dejan llevar de las corrientes contrarias a la iglesia, caerá Orihuela en un caos, en el que serán las armas, la tea incendiaria y los charcos de sangre, invitando a los obreros a que elijan entre sus predicaciones y las de otros que en su concepto pueden extraviarlos. El orador, fué aplaudido en el curso de su elocuente discurso y al terminar éste.

D. Juan Sansano

Entona un bello himno a la hermosura y fecundidad de nuestro suelo, y dice que los obreros, quieren asociarse, para tener lo que le corresponde por derecho, y que como son una

Establecimiento de tejidos .: Tempoda e invierno  
Ultimas novedades para señoras.: Gergas .: Especialiengden os blancos.

Estambres cheviot. Armures y mantas de viaje

fuerza, si algún pretendiente fracasado se opusiera al desarrollo de su naciente asociación, se levantarían, y con la feroz del León, y con la gallardía de hombres cultos y libres, lo combatirían, venciendo en la lucha. Recoge los aplausos que se le tributan, para ofrendarlos a la tumba de su padre, que fué un modesto y honrado hijo del trabajo. En un párrafo elocuente, ensalza las ventajas de la asociación del obrero, camino seguro y único, para que llegue a su emancipación, y a disfrutar de los derechos que deben gozar todas las clases sociales. Se le hace una gran ovación.

#### D. José M. Teruel

Recoge y agradece los aplausos con que el auditorio le saluda, transmitiéndolos íntegros a la prensa local, en cuyo nombre habla, a pesar de ser el menos autorizado de sus compañeros, y ofrece el concurso de esa prensa, a la obra de regeneración comenzada en el acto por los obreros oriolanos. Enmenda las ventajas de la asociación para casos de enfermedades de los obreros y añade, que no es la caridad la que los obreros han de invocar, sino el derecho a su reivindicación, pues no han de imputarse a los obreros que les corresponde justicia por ser respetables los que amasan el pan que comen con el sudor de su frente. Reseña las leyes favorables a los obreros, gracias a la fuerza numérica de éstos, y a sus asociaciones, las cuales han logrado de los poderes públicos, concluyendo que la unión de todos, les dará el triunfo de sus ideales de reivindicación, pues esa unión, será la palanca a la que no le faltará el punto de apoyo, para que puedan levantar el Mundo, terminando con el recuerdo de la leyenda de las cariátides que cansadas de soportar sobre sus espaldas de piedra, el peso enorme del palacio de granito, en la noche medrosa, levantáronse, sacudieron el peso que sobre ellas gravitaba, y el edificio de la tiranía, rodó por el suelo con estrépito, rompiéndose en mil fragmentos insignificantes. Se le aplaude mucho.

#### D. Vicente García Guillén

Al levantarse a hablar, se le saluda con una cerrada salva de aplausos.

Comienza diciendo, que él no quería hablar, porque no estaba preparado, ni porque habiendo sentado su amigo el Sr. Riera unas conclusiones, se creyera que él convertía aquella tribuna en cátedra de polémica, pues con su significación definitivamente radical, pudiera creerse que iba a hacer propaganda de sus ideas, donde nada de eso se debe hacer; pero que siendo él también un obrero intelectual, no quería que se tomase a desaire la invitación de sus compañeros los obreros manuales.

Historia los progresos del socialismo, para concluir, que hoy hay representaciones poderosísimas en todos los parlamentos mundiales, y que por ellas, han logrado los obreros las ventajas en la moderna legislación universal; pero que a la vez que observaba con gusto su progreso, veía con pena, que en Orihuela, se adelantaba tan poco en ese sentido del mejoramiento de la clase obrera. Define los principios de asociación y de cooperación, fines a las que debe atender la agrupación de Orihuela, para lograr las ventajas innumerables que de aquellos principios emanan. Se felicita de que el pueblo obrero haya resurgido de sí mismo, y les recuerda la parábola evangélica, en la que Jesucristo, dijo a Lazaro: «Levántate y anda», lo cual hacen los obreros oriolanos con el acto de hoy. Durante su discurso fué varias veces interrumpido con aplausos que se convirtieron en ovación formidable al final. Interrumpido por un espectador, que le dijo que Lazaro — No estaba dormido, sino muerto el Sr. García Guillén, respondió que se había dicho que el sueño era imagen de la muerte. Esta aclaración, satisfizo al interruptor, y valió una ovación delirante al letrado Sr. García Guillén.

#### D. Frco. Ballesteros Meseguer.

Le saludan los concurrentes con una ovación, al levantar a hablar. Lee un telegrama del médico D. José de Madaria, que dice así:

«Presidente Mitin Obrero.— Imposibilitado asistir transcendental acto obrero por indisposición ruegole haga patente mi leal adhesión y gratitud por invitación recomiendo obreros pacten inquebrantable unión agena absoluto política con unión fines reivindicar derechos mejorar situación precaria y cooperar entusiasmo creación escuela artes y oficios. De este modo obtendrase apoyo general asegurándose vida próspera asociación.—Madaria.»

Al terminar la lectura, se hace una ovación al doctor de Madaria.

Comienza el Sr. Ballesteros, diciendo que era para él un sacrificio, haber diferido a la invitación que le hicieron una comisión de obreros, para que los dirigiera la palabra en aquel acto, por que sus condiciones oratorias habria de defraudarles, puesto que él no presumia de orador, ni de manejar las bellezas retóricas, con la elocuencia de los que le habían precedido el uso de la palabra, por que considerándose el también un obrero, puesto que trabajaba para sostener un hogar honrado y unos hijos que eran el encanto de su vida, no quería que sus compañeros los obreros que le escuchaban, hubieran tomado a desaire su negativa. Añade, que ocupa la presidencia del acto sin protestas, porque quedo confundido con las deferencias y atenciones que le abrumaban los obreros.

Ensalza la idea de la Asociación y de la fundación de la Caja de Socorros Mútuos, para que el obrero encuentre cubiertas sus necesidades en sus enfermedades, y para que cuando abandone el lecho, pueda entregar el jornal a sus hijos y salga de las garras de la usura, que por un jornal que anticipa, cobra luego el de toda una semana. (Aplausos).

Recuerda los frutos que consiguió para la clase obrera local, la sociedad de albañiles, antes de fundarse la cual, trabajaban aquellos doce horas, y después de su fundación, solo traajan diez horas, y apesar de haber-

se disuelto aquella por que se hizo política y la política, dividió a sus socios, aunque sigue el régimen de las diez horas, porque las conquistas del trabajador, prevalecen, por que es una fuerza incontrastable. Dedica un recuerdo a D. Roque Bellido y a D. Francisco Sánchez, alma de aquella disuelta asociación.

Dijo que desecharan los pesimismo reinantes y que fueran optimistas, imitando a los obreros de nuestra huerta, los que gracias a su trabajo habían logrado su mejoramiento; no esperando tanto en la providencia, como en su esfuerzo personal. (Ovación.)

Encarece la necesidad de que los obreros se unan, para lograr sus legítimas aspiraciones, prescindiendo de toda política, consejo leal que dá a todos, a pesar de su significación política, ofreciéndose como letrado y como político, al servicio de la causa obrera, (ovación), y añade que la obra de los obreros debe ser de confraternidad y de amor, no de luchas ni de odios, que dan por resultado los crímenes más abominables, como el perpetrado en la persona de su nunca bien llorado jefe, D. José Canalejas y Mendez. (Estruendosa ovación.)

Termina agregando, que él no puede prescindir de sus deberes de disciplina política, y que por ello, al invitarlo a tomar parte en el mitin que se celebra, lo comunicó su jefe el actual diputado a cortes por Orihuela, D. Manuel Ruiz Valarino, quien a este propósito, le escribe la carta que va a leer a continuación.

Al comenzar el Sr. Ballesteros la lectura de la carta, una formidable ovación acoge sus primeras palabras. La carta dice así.

«Madrid 30 de Mayo 1913.

Querido Paco: Recibí su carta en la que me participa el pensamiento de las clases obreras de formar una asociación para fundar una Caja de socorros mútuos, sin orientación política de ninguna clase.

Puede usted creer, amigo Paco, que soy el primero en aplaudir, el pensamiento que guía a la clase obrera oriolana, y que si en algo puedo yo contribuir para el

# La Alhambra

Gran establecimiento de tejidos

José Marín Garrigós

Temporada de verano de 1913

Grandes novedades en toda clase de géneros para señoras y señoritas. Inmenso y variado surtido en generos blancos. Especial para trajes de caballeros.

MAYOR, 1 y 2 ORIHUELAS

éxito de sus aspiraciones me tienen incondicionalmente a su disposición, sean los que sean, los que la asociación constituya y el partido político a que pertenezcan; pues a mi me basta saber que son pobres y paisanos de mi padre, para tener la obligación de ponerme por completo a sus órdenes. Le ruego les haga presente mi modo de pensar y que por medio de usted, reciban un saludo, no del diputado por Orihuela, sino del hijo de su paisano D. Trinitario.

Salude a su padre y usted reciba un abrazo de su buen amigo **Manolo.**

Las últimas palabras de la carta, son ahogadas entre los aplausos delirantes y las aclamaciones de los concurrentes. El orador, fue también aplaudisimo al terminar su discurso, con lo que se dió por terminado el acto, al que asistió como delegado de la autoridad, D. Juan López González.

Terminado el mitin, la junta provisional continuó recibiendo adhesiones de obreros.

Otro día comentaremos estos actos, pues su reseña, resulta ya muy extensa, y no disponemos hoy de más espacio.

## NOTICIAS

El martes próximo, contraerán los lazos matrimoniales, la bella señorita Dolores Saenz, y el bizarro teniente de navío, D. Francisco Benavente de la Vega, a los que anticipamos nuestro parabién.

Por exceso de original, no reseñamos la corrida de toros de ayer, que fué muy mediana, tanto en los toros como en los toreros. Los agraciados con los regalos fueron los números, primero 1742 Monserrate Polito, Campaneta; segundo 3299 Francisco Sanz; tercero 5841; cuarto 3212; quinto 3885 Dolores Sánchez, Campaneta.

La presidencia a cargo del Sr. Iborra bien; la entrada regular.

Ayer tarde, a poco después de empezada la corrida de toros, comenzó a llover viniendo la lluvia acompañada de viento huracanado, pero despejándose el tiempo muy pronto.

La función votiva celebrada ayer mañana en la iglesia de Nuestra Se-

ñora de la visitación, estuvo bastante concurrida de fieles.

Dos grandes entradas tuvo anoche y anteanoche la empresa del teatro circo, en las funciones en que se presentaron los bailarines en miniatura, hermanos Pujalte y Les Cardoris, en las que unos y otros, obtuvieron dos nuevos y ruidosos éxitos; igualmente fueron muy celebradas las películas cinematográficas exhibidas.

Esta noche se celebra el beneficio de los hermanos Pujalte.

Esta mañana y las de los días siguientes, se celebran rogativas en la iglesia catedral, para impetrar del cielo, el feliz alumbramiento de S. M. La Reina doña Victoria Eugenia.

Procedente de Madrid, ha llegado a esta ciudad, nuestro buen amigo D. Luis Saenz Pizana.

De Alicante ha regresado nuestro querido compañero el depositario de fondos de este ayuntamiento, don Manuel Franco.

En Alicante ha fallecido la virtuosa señora doña Adela Más Andreu madre de nuestro querido amigo el ex-jefe de telégrafos de esta ciudad D. Mariano Barceló. Nuestro más sentido pésame.

Con objeto de presentarse a las oposiciones para correos ha marchado a Madrid nuestro querido amigo D. José Bucardo.

De Zaragoza y Valencia han regresado respectivamente después de obtener honrosas notas en las asignaturas que cursaban, D. Juan de Dios García, D. Pedro Penalva y D. Diego Sirvent.

Nuestra más cordial enhorabuena.

El sábado viaticaron a nuestro querido y joven amigo D. Antonio Penalva Bernícola; al que de todas veras deseamos un pronto alivio.

# Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy,

Saldo anterior	Ptas. 15.022.263.43
Imposiciones durante la semana	» 425.557.75
Suma	Ptas. 15.447.821.18
Reintegros	» 435.683.56
	Ptas. 15,012,134,62

Cartagena y Mayo 10 de 1913

## Oposiciones a la Hacienda Pública

OFICIALES 4.º (2,000 pesetas anuales)

### PRÓXIMA CONVOCATORIA

Para las futuras oposiciones Oficiales de Hacienda, conviene a los que deseen preparar el Programa con la extensión necesaria para SOBRESALIR en estos concursos donde tanto aspirante acude, y con el tiempo suficiente para evitar las premuras del corto plazo que media desde que se anuncian hasta que comienzan los ejercicios, dirigirse a D. Francisco A. Orongo, Ofici l por oposición con destino en la Intervención de Hacienda de esta provincia.

Para detalles de texto y sistema de preparación económica y ventajosa, Calderón de la Barca, 17, 2.º.—Alicante

### Nota importante

Conviene a los que tengan propósitos de ingresar en este Cuerpo, prepararse para las próximas oposiciones, pues de prosperar los proyectos del actual Ministro de Hacienda, el ingreso se hará desde el año 1914, por la categoría de Oficiales quintos con 1,500 pesetas.

Calderón de la Barca, 17, 2.º.—Alicante

## Banco Hipotecario de España

Préstamos de fincas rústicas y Urbanas

Importantes pues solisetense periodos de 5 a 7

Interés: 4'25 por 100 anual con amortización

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten las oposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA.

Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de Santonio, 117.

### ANUNCIOS ECONÓMICOS

Figurines y revistas de modas — José María Soriano Bueno, San Juan, Orihuela.

Francés Esperanto — Lecciones a domicilio — José María Sarabia Vergel.

La Reina de la Moda

Más de 120 modelos de todas clases. 1.25 ptas. ejemplar en casa de Sansano.

Imp. de Juan Sansan Orihuela—

Seccion de Anuncios

**PARA LAS MUJERES**

Ojo con las falsificaciones

El mejor jabon en su precio

ES EL LLAMADO **PINTA CASTAÑA**  
de Gras, Cremades y Compañia, de Aspe

REPRESENTANTE:

**Gerónimo Torregrosa**

**Agencia MARTINEZ**

servicios en todos los trenes

de la Región. La que más garantía ofrece.  
La que entrega sus encargos el mismo día

Consejo entre Murcia, Cartagena, Alicante, Torrevieja y pueblos intermedios combinados para Valencia, Madrid y Barcelona  
En Alicante, D. Pascual Martínez, P. Isabel II, 4.—En Elche, D. Pascual Peral, S. Jaime, 4.—En Crevillente, D. Antonio Davó, San Antonio, 21.—En Albuera, Manuel García, Plaza, 8.—En Almoradí, D. Francisco Bueno, Príncipe 8.—En Jérez, D. Manuel Martínez, Cuatro, 14.—En Torrevieja D. Antonio García, Rodas, 15.—En Callosa, Manuel López, Correo.—En Jijona, D. Mariano Mateo, Sta. Lucía, 12.—En Murcia, D. Pascual Martínez, 13.—En Cartagena, D. Joaquín Gullud, Duque, 35.—En Valencia Sr. Cuenca, calle del Lobo, 3.—En Barcelona, D. Enrique Vallis, Pasaje.—En Madrid, D. Cánovas y Valero, Atocha, 4.  
En Orihuela ha cesado del servicio de esta agencia D. Mariano Huertas y ha nombrado en su lugar a D. Mariano Mateo, Sta. Lucía, 12.

**Asociacion Nacional Agrícola  
Sindicato Agrícola**

Constituida con arreglo a la Ley de 28 de Enero de 1906.  
**DOMICILIO SOCIAL: Antonio Fernández y García, núms. 7 y 9  
MALAGA**  
Capital de fundación: Ptas. 1.000.000 elevable a Ptas. 5.000.000.  
Enfermedades — Ganados — Préstamos — Maquinaria y aperos  
Agencia: **VAZQUEZ HERMANOS** Callosa de Segura (Alicante)

**Funeraria Nueva**

de José Antonio Ortega y C.

En este establecimiento, que ofrecemos al público, dotado de los últimos adelantos, se encontrarán féretros, coronas, adornos, cera de todas clases y precios y todo lo necesario en una buena funeraria.

Precios para todas las fortunas.

Se admiten encargos a cualquier hora del día o de la noche.

Calles de Riego, 29 y la Paz, 113, Torrevieja.

**COLEGIO DE San Antonio**

Es el más antiguo y acreditado de Torrevieja

Funciona con arreglo a lo dispuesto en el real decreto de 20 de Julio de 1902, y R. O. de 16 de Diciembre de 1903.

Clases especiales de matemáticas, música, piano, violin y flauta.

DIRECTOR:

**D. Antonio Cupullón Giménez**  
TORREVIEJA

Curación de las enfermedades de la piel, úlceras, herpes, llagas de las piernas u otro sitio siertes de la barba, salpullidos, fuegos en la cara comenzones y otras.

Depósito del medicamento que cura siempre

**Progreso, 5.—TORREVIEJA.**

**La Granadina**

Gran Zapateria de la Viuda de Fernández

Visita el establecimiento y encontraréis en él las novedades de la Estación de invierno, y variado surtido en calzado de todas clases y precios. Se confecciona a la medida y se hacen composturas.

**Almacén de Maderas de Antonio Marin hijo  
San Pascual.—ORIHUELA**

Grandes existencias en maderas de todas clases y de las mejores procedencias de España, Europa y América, a precios sumamente equitativos.

Compras y ventas al contado. Esta es la casa que más barato vende.

**San Pascual. ORIHUELA**

**La Aduaneta**

**FABIAN POPEZ** Callosa de Segura

LA ADUANETA ha llegado al primer venciendo a las demás casas a vender la que más barato vende.

Banco Hipotecario de España

Mis de 150 modelos de todas clases a 25 pias ejemplar en casa de San Juan

Imp. de Juan San Juan Orihuela